

MENSAJERO DEL

**CENTRO DE INVESTIGACIONES
HISTÓRICAS DE LA
Cédula AGN: MX05035AHUIL**

**Dirección General Educativa
Torreón, México. 30-VII-2013**

Buzón electrónico: sergio.corona@iberotorreon.edu.mx

Página Web del C.I.H.: <http://www.lag.uia.mx/archivo/>



Mensajero, “internet resources, publications, periodicals” de la UNESCO.

Ing. Héctor Acuña Nogueira, SJ. Rector de la Universidad Iberoamericana Torreón.
Mtro. Andrés Rosales Valdés.. Dirección General Educativa.
Dr. Sergio Antonio Corona Páez. Coordinación del Centro de Investigaciones Históricas.

Número 176

ÍNDICE

página

Agroindustria y tecnología en La Laguna Porfiriana. Un apunte. 2

Enlaces a los Libros del C. I. H. 9

Fundador y editor de la revista virtual: Dr. Sergio Antonio Corona Páez. Como Cronista de Torreón, en <http://www.cronicadetorreon.blogspot.com>

Comité editorial del “*Mensajero*”: Lic. Julio César Félix, Dr. Sergio Antonio Corona Páez.

“El Mensajero” es una revista universitaria virtual de divulgación científica en ciencias sociales con interés puramente cultural.

Colaborador Honorario en Madrid: Brigada retirado José María Ruiz Ruiz.

Agroindustria y tecnología en La Laguna Porfiriana. Un apunte.

Dr. Sergio Antonio Corona Páez

Durante la Era Porfiriana, La Comarca Lagunera contaba con un buen número de predios agrícolas que iban desde las grandes haciendas, los ranchos o predios más pequeños que ni siquiera llegaban a alcanzar esta última denominación. Son legendarias haciendas como Santa Teresa, o la de la Compañía Agrícola del Tlahualilo, que rivalizaban en capacidad y volumen productivo, así como en el número de hectáreas que comprendían (arriba de 20,000). Pero estas eran atípicas, se contaban con los dedos de una mano. La mayor parte de los agricultores laguneros estaban comprendidos en el sector de la población que poseían haciendas o ranchos que iban de lo mediano a lo pequeño, en términos relativos.

Desde luego, la fuerte demanda de algodón por el mercado nacional, así como la facilidad que brindó el ferrocarril para el transporte de las mercancías de una manera rápida y económica, fueron factores que hicieron que este se constituyera en el cultivo favorito de la región durante el último tercio del siglo XIX. No era el único, pero sí el más rentable. Y era tan redituable, que un gran porcentaje de los agricultores ni siquiera eran propietarios de los predios, sino arrendatarios (como fue el caso de muchos de los vitivinicultores parrenses de los siglos XVII y XVIII). El sistema del arrendamiento, en sus diversas modalidades, permitía la generación de ganancias, la acumulación de circulante y la posterior compra de tierras propias. Bajo este sistema se produjo una gran cantidad de algodón en La Laguna.

Agricultores porfirianos que comenzaron arrendando tierras ajenas para la producción de algodón fueron Donato Gutiérrez Samaniego, Pedro Franco Ugarte, Francisco Gámez Castro, Eugenio Gorozave, Doroteo y Félix Ramírez González, Feliciano Cobián, Jesús Vargas Valverde, entre muchos otros.

Por otra parte, así como los agricultores laguneros, por sus características empresariales, difícilmente pueden ser comparados con los propietarios “rentistas”, tampoco se puede hablar de sus haciendas sin mencionar la vinculación que éstas tenían con otras empresas que transformaban la materia prima producida por dichas haciendas, en productos terminados. Hilos, hilazas, telas de diferentes clases. Aceites, jabones, las haciendas y ranchos era parte de una cadena productiva y financiera que no se podía desligar. La Hacienda del Pilar, en Matamoros, Coahuila, tenía una gran vinculación con la fábrica de hilados y tejidos “La Fe” de Torreón; la Hacienda Santa Lucía, en San Pedro, Coahuila, era la proveedora de materia prima de la fábrica de hilados y tejidos de algodón “La Constancia” también en Torreón. Hacienda y fábrica pertenecían a Adolfo Aymes. Santiago Prince, Miguel Torres y el Dr. Francisco C. Prince poseían la Hacienda de La Soledad y anexos, en Matamoros, Coahuila, y a la vez la fábrica de hilados y tejidos de algodón “La Amistad” en Gómez Palacio, Durango. Los sucesores de Santiago Lavín poseían la Hacienda de Noé, la cual era principalmente algodонера, pero también vitivinícola, y contaban con la empresa “Lavín y Paparelli, Compañía Vinícola de Noé”, la cual transformaba y comercializaba su producción vitícola.

Está claro, pues, que los agricultores “laguneros”, es decir, los que hacían producir el campo lagunero en esa época, eran personas de diversas procedencias regionales, nacionales e internacionales, que formaban sociedades mercantiles para capitalizarse y explotar algún negocio que consideraran lucrativo, y que podía ir desde la adquisición de un rancho, la creación de una fábrica o la integración de un banco. Se relacionaban entre sí de tal manera que formaban redes de empresarios que buscaban la ganancia por medio de la inversión en todos los nichos de oportunidad a su alcance. En estas redes había líderes de opinión que eran a la vez innovadores. En este sentido, las redes empresariales eran grupos de seguidores.

Casos de estos agricultores empresarios e industriales los tenemos en Amador Cárdenas, quien cosechaba algodón, producía guayule y mármoles, siendo estos últimos premiados en las exposiciones de París, Omaha, San Antonio, Texas, Buffalo, Nueva York y en las de nuestro país. Como minero, descubrió la mina con el metal de cobre más rico del país, “La Reforma” con metales abundantes y de la mejor clase. Se proyectó la creación de la “The Jimulco Mining Co.”

Santiago Lavín y sucesores cosechaban algodón, pero también producían vinos como el “Cognac Angostura”, “Cognac Montecristo”, “Aguardiente Lágrimas de Noé”, “Aguardiente Lagunero”, “Aguardiente Supremo”, “Aguardiente de Orujos de Uva”, “Aguardiente Popular”, “Vino Evaporado” (de consagrar), “Angélica Mexicana”, “Recuerdos de Rioja” (blanco), “Vino Tónico de Quina”, “Vermuth Torino”, “Vermuth Quinado”.¹ Además, explotaban mármoles de sus propias canteras. Casi todos los agricultores algodoneiros de la Comarca Lagunera eran accionistas y proveedores de las compañías jaboneras, como la Compañía Industrial Jabonera de La Laguna, S.A. que controlaba las fábricas de jabones La Esperanza, La Favorita, La Alianza, La Nacional y la gran fábrica de glicerina La Esperanza en Gómez Palacio, Dgo.²

Los agricultores laguneros de la era porfiriana valoraban positivamente las innovaciones de cualquier tipo si al adoptarlas lograban incrementar sus ingresos. Uno pensaría que el ferrocarril inició el proceso de flujo de innovaciones, pero en realidad, lo dinamizó. Hubo innovadores que nada tuvieron que ver con el ferrocarril, como fue el caso de del señor Donato Gutiérrez Samaniego, nacido en Cuatro Ciénegas, Coahuila hacia 1842. Donato llegó a La Laguna hacia 1859-1860 con apenas dieciocho años de edad, en compañía de Amador Cárdenas y el primo de éste, Tomás Rodríguez. Donato Gutiérrez había cursado estudios en Cuatro Ciénegas, en Monterrey, y en Nueva Orleans, Louisiana. donde los terminó en 1859. Hablaba Español,

¹ Lista de precios que aparece en *La Gaceta Regional*, (Bisemanal de Literatura, Variedades e información) de Gómez Palacio, Dgo. del jueves 29 de agosto de 1907.

² *Eco de la Comarca*, lunes 9 de enero de 1911, p. 1.

Inglés y Francés.³ Donato Gutiérrez se estableció en la Hacienda de la Concha, en el rancho llamado “La Chona” poco después de llegar a La Laguna; lo trabajó hasta 1880. Luego arrendó “San José” en el Estado de Durango, el cual desarrolló y adquirió en propiedad. Era también propietario de los ranchos de “San Miguel” y “Noria de Urique”, en Matamoros, Coahuila. Asimismo tomó en arrendamiento los ranchos de “La Partida” y “Juan Eugenio” en Torreón, y “La Trinidad”. Seguramente a causa de su estancia en la Louisiana, donde tuvo oportunidad de ver el funcionamiento de otros sistemas y artefactos agrícolas diversos a los de La Laguna, y sus creativas aportaciones a la tecnología agrícola regional, se le considera un innovador en cuestiones agrícolas. Se le tiene por el introductor del arado de metal tirado por mulas; el diseñador de la cuchilla que se usaba para el cultivo del algodón llamada “Saucedo”, e introductor de los primeros arados de disco. Seleccionó una semilla de algodón y obtuvo dos clases que llamó “Ciprés” y “Vara” porque eran de una sola vara y echaban racimos de 4 o 5 bellotas, pero que “como el resto de las semillas introducidas a la Comarca, degeneraron”. Se le considera el primer agricultor en usar agua del subsuelo para los cultivos. Trajo de León, Guanajuato, unos dispositivos con cubos para subir el agua con fuerza motriz animal, con una capacidad de abasto de unos 15 litros por segundo. De ahí que su hijo Roberto Gutiérrez, con ayuda del señor Enrique Sterling, emprendiera perforaciones de estudio o exploración en 1908. De acuerdo con los señores de la Peña, inauguraron las primeras norias con bombas de 15 centímetros (6 pulgadas) que daban una descarga del mismo diámetro. Donato Gutiérrez plantó con Santiago Lavín los primeros viñedos suburbanos o cercanos a la actual zona metropolitana de Torreón-Gómez-Lerdo.⁴

En la villa del Torreón (1905), las innovaciones estaban a la orden del día. Mecánicos como Phil Head, electricista mecánico (instalaciones en todo el ramo de electricidad)⁵ o como Juan A. González (Calle de Blanco, Letra A. Torreón) daban mantenimiento, reparaban o instalaban máquinas de vapor o gasolina, despepitadoras de algodón, bombas de vapor, eléctricas y de mano,

³ Ing. Jesús de la Fuente, “Laguneros Ilustres” en *Casino de La Laguna*, septiembre de 1948, pp. 6-7

⁴ *Ibid.*

⁵ *Directorio Comercial e Industrial de La Laguna*, por Baca y Aguirre 1905-1906, p. 96.

generadores de gas acetileno y toda clase de líneas eléctricas y telefónicas.⁶ Emilio P. Stein se anunciaba como mecánico relacionado con maquinaria, ingenios, calderas, bombas de mano y de vapor, motores eléctricos y motores de gasolina.⁷

Pero no solamente había particulares, había empresas completas dedicadas a estos menesteres, como “The Bailey y Fisher Co. Ingenieros eléctricos y mecánicos”.⁸ En 1910, firmas como “Montemayor Balsiger y Cía.” tenían agencias en La Laguna para la venta de los despepitadores “Munger” “Eagle” “Prat” “Winship” y “Linter”. Previo presupuesto, instalaban maquinaria en cualquier parte de La Laguna o del país.⁹



Si Ud. quiere
 tener una producción constante y segura de agua para abastecer su casa de campo, hotel, colegio, fábrica, taller industrial, rancho o casa particular necesita proveerse de un Molino de Viento marca Estrella que fabrica Flint & Walling Manfg. Co. de Kendallville, Ind. Nosotros proporcionamos estos Molinos, provistos de todos sus accesorios. También proporcionamos Forres de acero con sus tinacos de fierro Bombas, ingenios de gasolina ó de vapor, motores eléctricos y todo lo necesario para una instalación completa. Favor de solicitar presupuesto, tenemos en existencia para embarque inmediato.

Montemayor Balsiger y Cia.
 Importadores de Maquinarias y Maderas
 Apartado postal N.º 14 Gómez Palacio, Dgo.



Montemayor Balsiger y Cia.
 Agentes, en este Distrito de la Laguna para la venta de los Despepitadores: “MUNGER” - “EAGLE” - “PRAT y LINTER”

Uñicos que han tenido éxito en las fincas agrícolas de Texas, Louisiana y México en donde se usan más de las tres cuartas partes porque desmontan más algodón y a menos costo que ningunos otros desperdiçando ménos y produciendo algodón más limpio y de mejor clase, que permite obtener \$ 2.00 y \$ 4.00 más de precio en quintal que el desmontado en máquinas dudosas.—Favor de solicitar presupuestos.—Nos encargamos de la instalación completa de ellos en cualquier lugar de la República.

Gómez Palacio, Dgo. Apartado Número 14

Esta casa instalaba “papalotes” para la extracción de agua subterránea. Decía su publicidad: “Si Ud. quiere tener una producción constante y segura de agua para abastecer su casa de campo, hotel, colegio, fábrica, taller industrial,

⁶ *Ibid.*, p. 82.

⁷ *Directorio Comercial e Industrial de La Laguna*, por Baca y Aguirre 1905-1906, pp. 125, 127, 129, 131, 134.

⁸ Avenida Juárez entre calle Javier (Mina) y Jiménez. Apartado 61. Torreón, Coah. *Directorio Comercial e Industrial de La Laguna*, por Baca y Aguirre 1905-1906, p. 99.

⁹ *Eco de la Comarca*, domingo 3 de julio de 1910, p. 3.

rancho, o casa particular, necesita proveerse de un molino de viento marca “Estrella” que fabrica Flint & Walling Manfg. Co. de Kendalville, Indiana. Nosotros proporcionamos estos molinos provistos de todos sus accesorios. También proporcionamos torres de acero con sus tinacos de fierro, bombas, ingenios de gasolina, o de vapor, motores eléctricos, y todo lo necesario para una instalación completa”.¹⁰ Vendían también las básculas de plataforma “Sterling”,¹¹ atadoras, segadoras, guadañadoras, rastrillos “Mc Cormick”,¹² entre muchos otros artículos, máquinas y artefactos.

Una innovación es aceptada en una sociedad o grupo cuando suple con ventaja una práctica, artefacto, o idea. Los empresarios agrícolas laguneros estaban completamente abiertos a la experimentación en este sentido. En cuestión de aperos agrícolas, el señor Juan Salcedo era representante y distribuidor de los arados Oliver Chilled Plow Works en la Comarca Lagunera (Gómez Palacio, Dgo.).¹³



También en Gómez Palacio se localizaba la firma “Oscar Francke Sucs.” (Apartado No. 4. Teléfono W. No. 6.) para la venta de maquinaria, implementos para la agricultura, carros y carretones americanos, prensas para paja, etc. etc. Eran asimismo agentes de las máquinas agrícolas “Mc Cormick”,¹⁴ distribuían

¹⁰ *Eco de la Comarca* No. 122 Domingo 15 de enero de 1911. p. 3

¹¹ *Eco de la Comarca*, Lunes 20 de febrero de 1911, p. 3

¹² *Eco de la Comarca*, domingo 28 de julio de 1912, p. 3, cuadro 336

¹³ *Directorio Comercial e Industrial de La Laguna*, por Baca y Aguirre 1905-1906, p. 175.

¹⁴ *Directorio Comercial e Industrial de La Laguna*, por Baca y Aguirre 1905-1906, p. 185.

el arado de disco “El Caudillo”,¹⁵ máquinas desgranadoras de fuerza de vapor o de mano,¹⁶ carros y carretones “Moline” y “Florence”,¹⁷ segadoras Daisy-Mac Cormick y segadoras-atadoras para trigo,¹⁸ sembradora para maíz, frijol y algodón marca “Deere” No. 16,¹⁹ prensas empacadoras de rastrojo, alfalfa, etc. de la “afamada casa Brandley”.²⁰ Por último, mencionaremos que ya en 1910, “Oscar Francke Sucs.” vendía coches automóbiles marca “Internacional”.²¹

¹⁵ *La gaceta Regional*, domingo 22 de septiembre de 1907, p. 2, cuadro i76.

¹⁶ *La gaceta Regional*, jueves 14 de noviembre de 1907, p. 2, cuadro 208.

¹⁷ *Eco de la Comarca*, Ago 16 de 1908, p. 3

¹⁸ *Eco de la Comarca*, domingo 21 de marzo de 1909, p. 3.

¹⁹ *Eco de la Comarca*, domingo 4 de julio de 1909, p. 3

²⁰ *Eco de la Comarca*, jueves 23 de diciembre de 1909, p. 3

²¹ *Eco de la Comarca*, domingo 28 de agosto de 1910, p. 3.

LIBROS DEL CENTRO DE INVESTIGACIONES HISTÓRICAS
En existencia, \$ 100 c/u

- 1.- Una disputa vitivinícola en Parras (1679). Paleografía de Sergio Antonio Corona Páez. Edición de Jaime Muñoz Vargas.
- 2.- Censo y estadística de Parras (1825). Paleografía, notas e introducción de Sergio Antonio Corona Páez. Edición de Jaime Muñoz Vargas.
- 3.- Gerónimo Camargo, indio coahuileño. Una crónica de vida y muerte cotidianas del siglo XVIII Introducción y notas: Carlos Manuel Valdés Dávila. Paleografía: Sergio Antonio Corona Páez. Edición de Jaime Muñoz Vargas.
- 4.- Tríptico de Santa María de las Parras. Notas para su historia, geografía y política en tres documentos del siglo XVIII. Introducción: Sergio Antonio Corona Páez. Paleografía: Manuel Sakanassi Ramírez. Edición: Jaime Muñoz Vargas.
- 5.- Real espejo novohispano. Una lectura de la Monarquía española según documentos del obispado de Durango (1761-1819). Introducción y notas: Salvador Bernabéu Albert. Paleografía: Sergio Antonio Corona Páez. Edición: Jaime Muñoz Vargas.
- 6.- Ataque a la misión de Nadadores. Dos versiones documentales sobre un indio cuechale. Introducción y notas: Carlos Manuel Valdés Dávila. Paleografía: Sergio Antonio Corona Páez. Edición: Jaime Muñoz Vargas.
- 7.- Viñedos y vendimias de la Nueva Vizcaya. Los cosecheros privilegiados por la Corona Española en el siglo XVIII. Sergio Antonio Corona Páez

8.- [La Comarca Lagunera, constructo cultural. Economía y fe en la configuración de una mentalidad multacentenaria.](#) Sergio Antonio Corona Páez.

En existencia, sin enlace:

9.- **Apuntes sobre la educación jesuita en La Laguna: 1594-2007.** Sergio Antonio Corona Páez

10.- **Padrón y antecedentes étnicos del Rancho de Matamoros, Coahuila, en 1848.** Sergio Antonio Corona Páez.

11.- **La Compañía de Jesús en la Comarca Lagunera 1594-2012. Trigésimo aniversario de la Universidad Iberoamericana Torreón.**